

# Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1328 le 28 avril 2024

Dans ce numéro

**En Allemagne, arrestation de trois personnes accusées d'espionnage au profit de la Chine...**

(Page 2)

**Les services de renseignement sud-coréens mettent en garde contre la multiplication d'attentats visant des civils à l'étranger...**

(Page 3)

**Pyongyang annonce avoir mené des tirs simulants une contre-attaque nucléaire...**

(Page 4)

**L'armée russe en passe d'augmenter les frappes contre des bases de stockage d'armes fournies par les États-Unis et l'Europe...**

(Page 5)

**En Corée du Sud, une dizaine d'entreprises d'armement victimes de cyberattaques en provenance de Corée du Nord...**

(Page 7)

## FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

## **Les services de renseignement occidentaux restreindraient le partage d'informations avec la Slovaquie jugée pro-russe...**

Les pays occidentaux, dont la Tchéquie, examinent très attentivement les informations sensibles à partager avec la Slovaquie en raison de la position pro-russe du gouvernement de Robert Fico rapportait mercredi le quotidien tchèque *Denik N*. Plusieurs sources issues des services de renseignement d'Europe centrale et occidentale, ainsi qu'un diplomate de haut rang de l'OTAN, ont confirmé cette information selon le média tchèque. Un haut fonctionnaire tchèque a déclaré au quotidien que, contrairement à ce qui était d'usage avec les précédents gouvernements slovaques, les États d'Europe centrale et occidentale filtraient d'ores et déjà les informations qu'ils partagent avec Bratislava et ne lui fournissent pas tous les documents et détails dont ils disposent.

(*Radio Prague international, le 25-04-2024*)

## **Premiers exercices militaires de l'OTAN organisés par la Suède...**

L'armée suédoise a organisé ses premiers exercices militaires depuis que le pays a rejoint l'OTAN le mois dernier. La Suède renforce ses défenses depuis que la Russie a envahi l'Ukraine. Les manœuvres se sont déroulées lundi sur l'île de Gotland, un point stratégique au milieu de la mer Baltique, et étaient ouvertes aux médias. L'île compte plus de 60 000 habitants. Elle a été occupée par la Russie impériale au début du XIXe siècle. Ce point revêt également une importance stratégique pour l'OTAN dans le cadre de la défense des trois pays baltes voisins : l'Estonie, la Lettonie et la Lituanie. Ces trois nations sont toutes membres de l'Alliance atlantique et ont accru leur vigilance à l'égard de la Russie. L'exercice militaire simulait une réponse au débarquement de troupes russes sur l'île. Il impliquait environ 200 soldats suédois stationnés sur place, avec des exercices de tir réel et de bombardement à l'aide de chars du même modèle que ceux donnés à l'Ukraine. Mardi, de hauts responsables de l'armée suédoise et de l'OTAN devraient discuter des futurs projets de coordination qui se dérouleront à Gotland.

(*Radio Japon international, le 23-04-2024*)

## **Berlin et Paris signent un accord pour développer conjointement le char du futur MGCS...**

L'Allemagne et la France veulent redynamiser leur coopération en matière de défense. Les ministres allemands et français de la Défense ont signé un accord aujourd'hui pour construire un nouveau char, le MGCS. Après plusieurs années de discussions et de rivalités entre les industriels des deux pays, Paris et Berlin ont réussi à répartir à 50-50 les tâches industrielles en France et en Allemagne. Les deux États vont maintenant négocier avec les entreprises pour produire un prototype. Le char du futur, comme il est également appelé, doit être plus qu'un char puisqu'il comprendra de nouvelles technologies comme l'intelligence artificielle, des drones pour le protéger ou encore un système de laser.

(*Deutsche Welle, le 26-04-2024*)

## ... TERRORISME ...

### **En Syrie, une base militaire américaine visée par des tirs de roquettes...**

Cinq roquettes ont été tirées dimanche soir depuis l'Irak contre une base militaire américaine en Syrie voisine a déclaré à *Xinhua* un responsable anonyme au sein des forces de sécurité irakiennes. L'attaque s'est produite lorsque des militants non identifiés ont lancé les roquettes depuis un village irakien, près de la ville de Zummar, au nord-ouest de Mossoul, chef-lieu de la province de Ninive, a indiqué le responsable, qui fait partie de la police provinciale.

*(Radio Chine internationale, le 22-04-2024)*

### **Sanctions américaines à l'encontre de dirigeants du GSIM et du groupe militant Al-Mourabitoun...**

Les États-Unis ont imposé mardi des sanctions aux dirigeants de la branche ouest-africaine d'Al-Qaïda appelée Jama'at Nusrat al-Islam wal-Muslimin (JNIM), ainsi qu'au groupe militant Al-Mourabitoun en réponse à la prise d'otages, dont deux Américains, en Afrique de l'Ouest. « Le département d'État américain a imposé des sanctions à sept dirigeants du JNIM et d'Al-Mourabitoun pour leur implication dans la prise d'otages de ressortissants américains en Afrique de l'Ouest » a déclaré, le secrétaire d'État américain Antony Blinken dans un communiqué. Le département du Trésor a également sanctionné deux dirigeants du JNIM basés au Mali et au Burkina Faso, dont l'un est accusé d'avoir supervisé la détention d'un ressortissant américain. Cette mesure gèle leurs avoirs américains et interdit généralement aux Américains de traiter avec eux. Antony Blinken a averti que Washington n'hésitera pas à utiliser les outils disponibles pour rapatrier les citoyens américains retenus en otages à l'étranger et à dissuader de futures prises d'otages. Selon le secrétaire au Trésor chargé du terrorisme et du renseignement financier, Brian Nelson, le JNIM et Al-Mourabitoun exploitent la prise d'otages et la détention injustifiée de civils pour obtenir un effet de levier et semer la peur.

*(La voix de l'Amérique, le 24-04-2024)*

## ... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

### **En Israël, démission du chef du service de renseignement militaire...**

Le chef des renseignements militaires israéliens, le général Aharon Haliva, a présenté sa démission, pour « sa responsabilité de commandement » dans l'incursion du Hamas du 7 octobre 2023 a annoncé l'armée israélienne. « Le général Haliva, en coordination avec le chef d'état-major, a demandé à ce que soit mis fin à ses fonctions » indique l'armée dans un communiqué. « Il a été décidé que le général Haliva quitte ses fonctions et prenne sa retraite de l'armée, une fois son successeur nommé ». « Le 7 octobre 2023, le Hamas a mené une attaque-surprise meurtrière contre l'État d'Israël et le service de renseignement placé sous mon commandement n'a pas rempli la mission nous ayant été confiée » indique le général Haliva, qui compte 38 ans de carrière militaire, dans sa lettre de démission publiée par l'armée israélienne. « Je porte avec moi ce jour noir depuis. Jour après jour, nuit après nuit. Je porterai pour toujours cette terrible douleur » ajoute-t-il.

*(La voix de la Turquie, le 22-04-2024)*

### **En Allemagne, arrestation de trois personnes accusées d'espionnage au profit de la Chine...**

La justice allemande a annoncé l'arrestation de trois personnes soupçonnées d'espionnage au profit de la Chine. Une affaire d'espionnage dans le secteur militaire qui fait écho à la découverte récente d'un projet de sabotage pour le compte du Kremlin. Deux des personnes arrêtées formaient un couple. Leur entreprise basée à Düsseldorf servait d'intermédiaire pour la coopération avec le monde scientifique et la recherche. Ils auraient conclu un accord de transfert de données avec une université allemande. La troisième personne arrêtée se serait servie du couple pour transmettre à un agent du ministère de la Sécurité de l'État chinois des informations volées sur son lieu de travail, concernant des technologies innovantes.

*(Deutsche Welle, le 23-04-2024)*

### **À Taïwan, deux hommes accusés d'espionnage au profit de la Chine condamnés à huit ans de prison...**

Un homme d'affaires taïwanais et son fils, dénommés Huang, accusés d'avoir recruté deux militaires pour collecter des documents confidentiels et les remettre à des agents du renseignement chinois, ont

été condamnés aujourd'hui par le tribunal de Tainan à huit ans de prison chacun. Les faits remontent à 2015, lorsque M. Huang s'est rendu à Xiamen, en Chine, pour faire des affaires. Après y avoir rencontré des officiers du renseignement chinois, il a incité et recruté deux militaires actifs à Taïwan (un sergent d'état-major du 501e bataillon de défense aérienne et un lieutenant qui était à l'époque chef de peloton du 301e bataillon de défense aérienne), afin qu'il leur fournisse des documents. Les Huang ont en outre organisé une rencontre entre ces militaires et les officiers du renseignement chinois dans un pays tiers. L'enquête a montré qu'au total, huit documents confidentiels de nature militaire, portant notamment sur les exercices annuels *Han Kuang*, ont été remis à la Chine par les Huang, soit en se rendant en Chine, soit par un logiciel de communication par téléphone portable, contre paiement. Les militaires impliqués ont quant à eux été condamnés à six et à sept ans pour avoir accepté des pots-de-vins et de livrer des documents confidentiels à la Chine. Le verdict a mentionné que les condamnations des militaires, ainsi que celles des Huang père et fils, ont été réduites grâce au fait qu'ils ont plaidé coupable. Une partie de leurs avoirs ont par ailleurs été confisqués. Cette décision du tribunal peut encore faire l'objet d'un appel.

*(Radio Taïwan international, le 23-04-2024)*

### **Les services de renseignement sud-coréens mettent en garde contre la multiplication d'attentats visant des civils à l'étranger...**

Le renseignement sud-coréen a alerté sur les attaques terroristes à l'étranger contre des cibles vulnérables comme les lieux très fréquentés par les civils. Dans un communiqué de presse publié aujourd'hui, le Service national du renseignement (NIS) a précisé que les groupes terroristes comme ISIS pourraient multiplier dorénavant ce type de terrorisme, dit *Soft Targets* en anglais. Objectif : maximiser l'impact psychologique de leurs atrocités. Les services secrets ont alors évoqué notamment l'escalade des tensions au Moyen-Orient et le récent attentat dans une salle de concert près de Moscou. Ils ont d'emblée invité les Sud-Coréens souhaitant se rendre à l'étranger de vérifier, avant leur départ, le niveau d'alerte voyage pour leur destination. Il vaudra aussi mieux noter à l'avance les numéros de contact de leur ambassade ou leur consulat sur place.

*(KBS World Radio, le 25-04-2024)*

### **Le chef du contre-espionnage tchèque en passe d'être promu général de division...**

Le directeur des services de contre-espionnage tchèques (BIS), Michal Koudelka, pourrait être promu au grade de général de division un an après avoir été élevé au rang de général de brigade. Petr Pavel pourrait s'acquitter de cette promotion, sur proposition du gouvernement, le 8 mai prochain. Une autre proposition de montée en grade prévoit que Vít Hendrych, le directeur de l'Inspection générale des forces de sécurité (GIBS), devienne général de brigade. Michal Koudelka a été nommé général de brigade par le président le 8 mai 2023. Une promotion survenue après des années d'atermoiements en raison de l'opposition de l'ancien président tchèque Milos Zeman, très critique à l'égard de Koudelka et du BIS. Après le conseil des ministres de mercredi, le Premier ministre Petr Fiala (ODS) a déclaré que sa promotion devrait être le reflet de ses excellents résultats et de sa coopération internationale.

*(Radio Prague international, le 25-04-2024)*

### **Le siège de l'Office en charge des relations internationales et de l'information visité par le président tchèque...**

Comme il l'avait fait il y a quelques semaines avec le BIS, le service de contre-espionnage, le président de la République, Petr Pavel, a visité, ce vendredi, le siège de l'Office en charge des relations internationales et de l'information (UZSI), un des deux autres services de renseignement tchèques existants. « L'UZSI est le service de renseignement le moins connu du public. Pourtant, ses activités sont cruciales pour notre sécurité, notre politique étrangère et nos intérêts économiques. Dans l'environnement international instable actuel, il est essentiel de pouvoir s'appuyer sur des institutions qui œuvrent pour la sécurité de notre pays. Merci pour votre travail » a déclaré le chef de l'État sur le réseau social X. Cette visite, qui fait suite à celles précédentes du Premier ministre Petr Fiala aux trois services, confirme aussi l'amélioration des relations entre le Château de Prague, le gouvernement et l'ensemble du renseignement tchèque.

*(Radio Prague international, le 26-04-2024)*

**Toutes les informations de Renseignor et plus encore  
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>**



### **Nouveau tir de missile nord-coréen vers la mer du Japon...**

Le gouvernement japonais annonce avoir déposé une plainte après que la Corée du Nord a lancé au moins un missile balistique lundi après-midi. Aucun dommage n'a pour lors été signalé. Le secrétaire général du gouvernement japonais, Hayashi Yoshimasa, a déclaré : « Les actions de la Corée du Nord menacent la paix et la sécurité non seulement du Japon et de la région, mais aussi d'autres membres de la communauté internationale. Les lancements de missiles balistiques enfreignent les résolutions du Conseil de sécurité de l'ONU et constituent un problème grave qui affecte la sécurité de la population. Nous avons déposé une vive protestation et fermement condamné Pyongyang ». Le ministère de la Défense précise que le lancement a eu lieu vers 15 heures. Le projectile se serait dirigé vers le nord-est pour s'abîmer dans la mer du Japon, en dehors de la zone économique exclusive du Japon. Le ministère affirme que le missile a parcouru plus de 250 kilomètres avec une altitude maximale d'environ 50 kilomètres. L'armée sud-coréenne, quant à elle, affirme que la Corée du Nord a tiré ce qui semble être plusieurs missiles balistiques à courte portée depuis un site près de Pyongyang en direction de la mer du Japon. C'est la quatrième fois que Pyongyang lance un ou plusieurs missiles balistiques cette année, et la première depuis le 2 avril.

*(Radio Japon international, le 22-04-2024)*

La Corée du Nord a lancé aujourd'hui plusieurs missiles balistiques de courte portée vers la mer de l'Est. C'est ce qu'a annoncé cet après-midi l'état-major interarmées sud-coréen (JCS). Trois jours plus tôt, le 19 avril, en mer Jaune, avaient eu lieu des tirs d'essai de la version grand format de la tête de missile stratégique *Hwasong-1R-3* et du missile antiaérien de nouvelle génération *Byulji-1-2*. Ce lancement survient donc vingt jours après le dernier test de missile à longue portée hypersonique, le 2 avril, du Royaume ermite. Tir qui avait d'ailleurs été condamné par le Conseil de sécurité des Nations unies. Les forces armées analysent actuellement les caractéristiques détaillées des missiles lancés aujourd'hui, telle que la portée de leurs vols.

*(KBS World Radio, le 22-04-2024)*

### **Pyongyang annonce avoir mené des tirs simulant une contre-attaque nucléaire...**

La Corée du Nord affirme que son dirigeant Kim Jong-un a supervisé lundi des exercices de tir simulant une contre-attaque nucléaire. Les manœuvres impliquaient des lance-roquettes de très grande taille. Mardi, le journal du Parti des travailleurs au pouvoir, le *Rodong Sinmun*, a publié des photos de roquettes tirées depuis quatre lanceurs mobiles. D'après l'article, des roquettes de 600 mm ont touché une île cible à 352 kilomètres de distance. Ces roquettes de très grande taille pourraient être des missiles balistiques de courte portée capables de transporter des ogives nucléaires tactiques. L'armée sud-coréenne rapporte que la Corée du Nord semble avoir lancé lundi plusieurs missiles balistiques de courte portée depuis un site proche de la capitale Pyongyang. La Corée du Nord affirme que les exercices de tir visent à contrer les entraînements conjoints que les forces américaines et sud-coréennes mènent à la base aérienne de Kunsan.

*(Radio Japon international, le 23-04-2024)*

La Corée du Nord a tiré hier après-midi plusieurs projectiles avec des lance-roquettes multiples (LRM) de très grande taille. Des engins considérés comme des missiles balistiques de courte portée par sa voisine du Sud et les États-Unis. Ce matin, le régime communiste a confirmé avoir procédé à « un premier exercice tactique général simulant une contre-attaque nucléaire » sous la supervision de Kim Jong-un. Avec pour objectif d'envoyer un signal d'avertissement aux ennemis. Le *Rodong Sinmun* a précisé qu'il s'agissait de s'entraîner à effectuer des tirs mobilisant les lance-fusées multiples. Le journal officiel du Parti des travailleurs a justifié cela par les provocations militaires incessantes des pays hostiles qui cherchent à écraser le Nord par la force. Le quotidien a alors évoqué plusieurs manœuvres combinées Séoul-Washington. Parmi lesquelles un exercice aérien baptisé *Korean Flying Training* (KFT), actuellement en cours dans le sud de la péninsule. Selon le média d'État, les obus tirés par les LRM de très gros calibre ont réussi à frapper avec précision leur cible sur une île située à 352 kilomètres de leur point de départ. Et le dirigeant suprême a manifesté sa grande satisfaction. Il a alors salué un exercice permettant à son pays d'élargir et de multiplier les capacités d'attaque nucléaire tactique.

*(KBS World Radio, le 23-04-2024)*

### **Pyongyang annonce avoir testé des obus de 240 mm fabriqué par une entreprise nouvellement créée...**

Kim Jong-un a assisté, hier, à des tirs d'essai de lance-roquettes multiples de 240 mm, produits par l'entreprise de l'industrie de la défense sous la tutelle du Deuxième comité économique. C'est ce qu'a rapporté ce matin la *KCNA*. Selon l'agence centrale de presse nord-coréenne, lors de ces tests, les caractéristiques de vol, la précision et l'efficacité de ces projectiles ont été évaluées comme très satisfaisantes. Le leader nord-coréen a souligné que le nouveau système d'artillerie, doté de nouvelles technologies, entraînerait un changement stratégique dans les capacités d'artillerie de l'armée de son pays. Avant d'ajouter que l'entreprise devrait exécuter sans faute les plans de production militaire de cette année. Le média d'État a indiqué que cette firme avait été récemment établie, sans préciser son emplacement et son ampleur. Le Deuxième comité économique, quant à lui, supervise l'ensemble de l'économie militaire du Royaume ermite, notamment la planification, la production et le commerce des produits militaires. Auparavant, en février, Pyongyang avait annoncé que l'Académie des sciences de défense avait développé un lance-roquettes multiple de 240 mm avec des capacités de guidage. Ce développement est interprété de deux façons : d'une part, comme une réponse à l'aggravation récente des relations intercoréennes ; et d'autre part, comme une tentative de tirer profit économiquement de l'industrie de la défense à l'occasion de l'invasion de l'Ukraine par la Russie. En effet, au Sud, les autorités militaires estiment que le Nord soutient cette dernière en fournissant divers lance-roquettes multiples et missiles balistiques.

*(KBS World Radio, le 26-04-2024)*

### **La République tchèque accueille une réunion des responsables militaires des pays du Groupe de Visegrad...**

Les chefs d'état-major des armées du groupe du Visegrad, c'est-à-dire des plus hauts représentants militaires de la Hongrie, de la Pologne, de la Slovaquie et de la Tchéquie, se retrouvent ce mardi au château de Liblice, à Melnik. Au programme des discussions notamment, l'évolution du conflit en Ukraine, notamment l'assistance militaire au pays agressé par la Russie et la formation des soldats ukrainiens, l'impact du nouveau modèle des forces de l'alliance sur les armées du V4 ou les défis du soutien logistique aux pays partenaires, a déclaré Vlastimila Cyprisova du service de presse de l'état-major tchèque. La réunion durera jusqu'à mercredi. La Tchéquie assure actuellement la présidence du groupe de V4. La Pologne prendra le relais en juillet. La première réunion du groupe de Visegrad a eu lieu en 2005 à Budapest. Jusqu'en 2015, les pays du V4 se réunissaient une fois par an. Depuis 2016, les réunions se déroulent deux fois par an. La présidence d'un pays dure un an.

*(Radio Prague international, le 23-04-2024)*

### **L'armée russe en passe d'augmenter les frappes contre des bases de stockage d'armes fournies par les États-Unis et l'Europe...**

Le ministre russe de la Défense Sergueï Choïgou a déclaré que ses forces mèneraient davantage de frappes en Ukraine contre les centres logistiques et les bases de stockage d'armes fournies par les États-Unis et l'Europe. Lors d'une réunion mardi, M. Choïgou a déclaré : « Le régime de Kiev n'a pas pu atteindre ses objectifs lors de la contre-offensive préparée par les instructeurs de l'OTAN. Notre personnel militaire a dissipé le mythe de la supériorité des armes occidentales ». Il a ajouté que les troupes russes sur la ligne de front avaient déjà pris l'initiative, qu'il les renforcerait et produirait davantage d'armes et d'équipements. Les dirigeants ukrainiens ont été témoins d'attaques de plus en plus fréquentes contre leur deuxième plus grande ville, Kharkiv. Le président Volodymyr Zelensky a déclaré que l'attaque contre une tour de télévision s'inscrivait dans le cadre d'un effort visant à rendre la zone inhabitable. Selon des analystes du groupe de réflexion américain Institute for the Study of War, les forces russes tentent de convaincre les habitants de fuir. Ils ont ajouté que les troupes voulaient détruire la ville avant une éventuelle offensive.

*(Radio Japon international, le 24-04-2024)*

### **Manœuvre spatiale conjointe américano-sud-coréenne...**

La Corée du Sud et les États-Unis mènent une manœuvre spatiale conjointe pour faire face à d'éventuelles menaces dans l'espace, comme des satellites espions militaires nord-coréens. L'armée de l'air sud-coréenne a fait savoir ce matin que son unité d'opérations spatiales et l'U.S. Space Forces Korea des forces américaines stationnées en Corée du Sud (USFK), avaient formé une équipe afin de participer pour la première fois au KFT, un entraînement de vol. Ce dernier avait débuté, le 12 avril, à la

base aérienne de Gunsan, dans le Jeolla du Sud. Il se déroulera jusqu'au 26 avril. L'équipe unifiée s'entraîne pour prévenir les attaques de « *jamming* » qui consistent à envoyer des brouilleurs de signaux pour perturber le système GPS. Elle analyse des informations envoyées par les forces spatiales américaines, puis les retransmet aux forces alliées. C'est ainsi que des avions de combat de ces dernières pourront frapper l'origine de ces attaques. Par ailleurs, les deux côtés ont discuté des mesures pour mobiliser des satellites de reconnaissance de l'armée sud-coréenne dans les opérations. Rappelons que la Corée du Sud avait lancé avec succès son premier engin en décembre dernier et le deuxième le 8 avril.

(KBS World Radio, le 24-04-2024)

### ... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

**En 2023, les dépenses militaires dans le monde auraient atteint un niveau record selon le SIPRI...**

Un groupe de réflexion suédois affirme que les dépenses militaires dans le monde en 2023 ont augmenté pour la neuvième année consécutive et ont atteint un niveau record depuis que l'organisme a commencé à tenir des registres en 1988. L'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm indique dans son rapport annuel publié lundi que les dépenses militaires dans le monde ont atteint 2 443 milliards de dollars. Ce chiffre représente une augmentation de 6,8% par rapport à l'année précédente. Les États-Unis sont en tête de liste avec 916 milliards de dollars, soit une augmentation de 2,3% par rapport à l'année précédente. La Chine arrive en deuxième position avec un montant estimé à 296 milliards de dollars, soit une augmentation de 6%. Elle est suivie par la Russie, qui a augmenté ses dépenses militaires de 24% pour atteindre un montant estimé à 109 milliards de dollars. Le rapport note que les dépenses militaires ont sensiblement augmenté en Europe, en Asie et en Océanie, ainsi qu'au Moyen-Orient. L'Ukraine se classe au huitième rang, ses dépenses militaires ayant augmenté de 51% pour atteindre 64,8 milliards de dollars. Les dépenses militaires d'Israël ont augmenté de 24% pour atteindre 27,5 milliards de dollars, alors que le pays poursuit ses combats dans la bande de Gaza. Le rapport note également que le Japon et Taïwan ont augmenté leurs dépenses de défense de 11% chacun. Il souligne que cette tendance devrait encore s'accroître dans les années à venir, car ces pays sont confrontés à une menace croissante de la part de la Chine. Selon l'institut, l'augmentation sans précédent des dépenses militaires est une réponse directe à la détérioration de la paix et de la sécurité dans le monde. Il ajoute que le monde risque de tomber dans une spirale action-réaction dans un paysage géopolitique et sécuritaire de plus en plus instable.

(Radio Japon international, le 22-04-2024)

**La Corée du Sud va renforcer son aide aux exportations d'armes « Made in Korea »...**

Séoul renforce son aide aux exportations d'armes « Made in Korea », qui, depuis 2023, n'ont cessé d'augmenter. Son plus gros client est actuellement Varsovie, avec lequel il a signé en août 2022 un premier contrat de fourniture d'armes. Sa valeur : 12,4 milliards de dollars. Les fabricants sud-coréens Hyundai Rotem et Hanwha Defense s'étaient ainsi engagés à expédier au pays européen 180 chars K2, 212 mortiers autopropulseurs K9 ainsi que 48 avions de chasse légers FA-50. En décembre dernier, Hanwha Aerospace a conclu avec la Pologne le deuxième contrat. Cette fois-ci, pour la fourniture de 152 K9 entre autres. Cependant le bon déroulement de ces contrats d'exportation semble freiné par plusieurs facteurs internes et externes. Les subventions financières retardées constituent la première source de préoccupation. Les contrats de défense, signés entre les États pour une somme exorbitante, sont généralement soutenus par les financements politiques des pays exportateurs. Or, l'institution sud-coréenne qui en est chargée, à savoir la Banque d'import et d'export de Corée (KEXIM), a déjà dépensé tout son financement d'aide aux exportations. Le gouvernement sud-coréen a ainsi amendé la loi relative à la KEXIM pour augmenter les plafonds de ce financement. Il a également créé « un crédit syndiqué » accordé par plusieurs banques commerciales du pays. Mais ses taux d'intérêts, plus hauts que les financements publics, freinent l'avancement de l'exécution des contrats. Qui plus est, suite aux élections législatives en octobre 2023, les pro-européens ont pris le pouvoir en Pologne. Il n'est donc pas impossible que la nouvelle administration remette en question les contrats signés avec le précédent gouvernement. Et ce n'est pas tout. L'Union européenne recommande à ses pays membres de dépenser, en Europe, au moins 50% de leur budget lié à l'approvisionnement de défense d'ici 2030. Une mauvaise nouvelle, donc, pour la Corée du Sud. C'est dans ce contexte qu'une délégation polonaise est attendue, cette semaine, à Séoul. Elle sera dirigée par le vice-ministre du

Patrimoine de l'État. Les délégués polonais visiteront les centres de recherches et de fabrication d'armement du pays et discuteront de la réalisation des contrats signés ainsi que d'une éventuelle conclusion d'accords supplémentaires.

*(KBS World Radio, le 22-04-2024)*

### **Plus de trois millions d'euros destinés à l'achat de munitions pour l'Ukraine collectés en Slovaquie...**

En huit jours, plus de 3,5 millions d'euros ont déjà été collectés en Slovaquie dans le cadre de la collecte de fonds publique en soutien à l'initiative tchèque d'achat de munitions pour l'Ukraine. Plus de 54 000 donateurs ont participé à la collecte civique « Munitions pour l'Ukraine - Quand ce n'est pas le gouvernement, c'est nous qui envoyons ». C'est ce qui ressort des informations publiées sur le site web de la collecte et présentées lors de la conférence de presse de mardi. L'ambassadeur d'Ukraine en République slovaque, Myroslav Kastran, a remercié les organisateurs de la collecte de fonds et tous ceux qui y ont participé.

*(Radio Slovakia International, le 24-04-2024)*

### **Sanctions américaines à l'encontre de navires russes soupçonnés de transporter de l'armement...**

La Commission européenne prépare une 14e batterie de mesures restrictives contre Moscou. Dans ce cadre, elle entend sanctionner les navires transportant des équipements militaires nord-coréens vers la Russie selon des sources de l'Union européenne citées par l'agence *Reuters*. Les pays occidentaux continuent d'accuser Pyongyang de livrer à son allié russe des armes comme des missiles balistiques et des munitions. La Commission envisage aussi d'imposer les mêmes mesures aux navires-citernes des « flottes fantômes ». Car le pays de Vladimir Poutine les utilise pour contourner le plafond imposé au prix de son pétrole par les États du G7, l'UE et l'Australie. C'était en décembre 2022. Le Kremlin mise ainsi sur ces flottes de l'ombre pour continuer à exporter l'or noir comme si les sanctions de la coalition occidentale n'existaient pas. D'après l'agence britannique, un total de 40 nouvelles entités seront inscrites sur la prochaine liste noire de l'Union européenne.

*(KBS World Radio, le 25-04-2024)*

### **L'Autrichien STEYR ARMS racheté par le groupe d'investissement tchèque RSBC...**

Le groupe d'investissement tchèque RSBC, fondé à l'origine pour gérer les biens restitués à la famille de Robert Schönfeld, a fait l'acquisition cette semaine de la société autrichienne STEYR ARMS, qui vient notamment de signer un contrat pour la fourniture de lance-grenades pour l'armée allemande. « STEYR ARMS est un fabricant d'armes présent dans le monde entier, dont la tradition remonte à 1864. STEYR ARMS emploie plus de 200 personnes en Autriche et aux États-Unis. STEYR ARMS est un important fournisseur mondial d'armes à feu pour les professionnels de la police et de l'armée, ainsi que de fusils de chasse (STEYR Mannlicher). Le produit phare est le Steyr AUG, qui est utilisé par plus de deux douzaines d'armées et un certain nombre d'unités de police spéciales » peut-on lire dans le communiqué de RSBC.

*(Radio Prague international, le 27-04-2024)*

## **... CYBERESPACE ...**

### **En Corée du Sud, une dizaine d'entreprises d'armement victimes de cyberattaques en provenance de Corée du Nord...**

La Corée du Sud ne compte pas moins de 80 entreprises d'armement. Or, une dizaine d'entre elles a été attaquée par les groupes de hackers liés à la Corée du Nord. C'est ce qu'a annoncé le Bureau d'investigation (NOI) placé sous l'autorité de la Police nationale sud-coréenne. Ces organisations de pirates informatiques, *Lazarus*, *Kimsuky* et *Andariel*, ont chacune utilisé différentes méthodes pour pénétrer les réseaux et accéder aux données des compagnies victimes. Certaines de ces dernières n'étaient même pas au courant qu'elles avaient été victimes jusqu'à ce que la police et les services secrets aient mené leur inspection conjointe en janvier. Pourtant, on ne peut connaître la quantité des données dérobées. Selon la police, ces trois groupes ne seraient pas les seuls attaquants. Et les tentatives de piratage ciblant les technologies de l'armement se succèdent. Une vigilance particulière est donc de mise. Les entreprises concernées sont alors invitées à mettre en place des mesures visant à protéger leurs réseaux internet.

*(KBS World Radio, le 23-04-2024)*

### **Le site internet et l'application de l'agence de presse tchèque CTK cibles d'une cyberattaque...**

Le site web et l'application mobile de l'agence de presse tchèque CTK ont été victimes d'une cyberattaque ce mardi, avec deux faux articles publiés par des hackers. L'un des textes concernait un prétendu attentat d'un diplomate ukrainien contre le futur président slovaque Peter Pellegrini qui aurait été déjoué par les services de renseignement tchèques (BIS). L'autre était relatif à une prétendue déclaration du chef de la diplomatie tchèque, Jan Lipavsky, à ce propos. Selon le quotidien *Denik N*, la fausse information a été immédiatement démentie par le ministère des Affaires étrangères et le BIS. « Il s'agit d'une *Fake News* qui ne repose pas sur la vérité. Le site web de la CTK a été attaqué par un inconnu. Les autorités enquêtent sur cette affaire », a déclaré Ladislav Sticha, porte-parole du BIS, à *Denik N*. Le Bureau national pour la cybersécurité (NUKIB) a enregistré un nombre record de cyberattaques l'année dernière (262). Ce chiffre a presque doublé par rapport à 2022 (146 attaques). L'an dernier le site web de la radio publique tchèque avait été victime d'une cyberattaque le jour où elle organisait une grande conférence intitulée « L'Ukraine et les médias » avec de nombreux invités dont le maire de Kiev, Vitali Klitschko ou le président tchèque Petr Pavel, ainsi que de nombreux correspondants de guerre tchèques.

(Radio Prague international, le 23-04-2024)

### **Deux entreprises et quatre individus iraniens accusés d'avoir mené des cyberattaques contre des entreprises américaines...**

Les États-Unis ont annoncé mardi une nouvelle salve de sanctions ciblant des entreprises et quatre individus associés à des cyberattaques malveillantes dirigées contre des entreprises et entités gouvernementales américaines. En plus des deux entreprises sanctionnées, le département américain de la Justice et le FBI ont émis un acte d'accusation contre quatre personnes désignées pour leur rôle dans le piratage informatique à l'encontre des États-Unis. Ces attaques ont été réalisées au nom du commandement cyberélectronique du Corps des gardiens de la révolution islamique iranienne détaillée dans un communiqué le département américain du Trésor. Pour Washington, le grand public iranien doit être conscient que ce commandement utilise des entreprises privées et leurs employés pour atteindre des objectifs illégaux.

(La voix de l'Amérique, le 24-04-2024)

**Renseignor**  
le Renseignement ouvert par la radio

**Renseignor** est une lettre hebdomadaire publiée  
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – [direction@renseignor.com](mailto:direction@renseignor.com)

Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – [redaction@renseignor.com](mailto:redaction@renseignor.com)



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)  
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30  
[www.cf2r.org](http://www.cf2r.org)